

LA NUEVA PRENSA



DIRECTOR,

Víctor J. Gólcher

PROPIETARIO,

Juan Francisco Valladares

ADMINISTRADOR,

Marciano Acosta

ÉPOCA II

San José de Costa Rica, A. C. sábado 7 de junio de 1902

NUMERO 212

Gran Fábrica RUEGO AL PUBLICO SE DIGNE VISITAR MI

DE

ALMACÉN DE 7 A. M. A 8 P. M.

MUEBLES

UNICA

EN

Costa Rica

Emplea las finas y mejores maderas del país. — Compite en calidad y precio con los muebles extranjeros que se importan

ESTILO

Y

Modelos extranjeros

Av. Central, Este, n.º 531

Jorge Morales Bejarano

LA COSTARRICENSE,

Zapatería de SANTOS PASTOR

Calzado á la medida, clavado y cosido

Puntualidad en las obras.

Excelentes y escogidos materiales y hábiles operarios, lo que ha valido siempre á esta zapatería la numerosa clientela con que cuenta.

7ª Avenida, 50 varas al Oeste de la cantina "Magnolia"

En la

PANADERIA JOSEFINA

de don ALBERTO ODIO,

situada en la Calle Central Sur, se vende pan fresco y galletas á todas horas del día. Se garantiza la calidad de éstos. ¡Es la panadería que elabora mejor sus artículos!! El pan se vende más barato que en todas las fábricas del país.

¡Probadlo y os convenceréis de que es la realidad lo que se dice!

En Río Grande

Me hago cargo de asistir bestias y bueyes, proporcionándoles forraje de calidad superior y cuidados esmerados: seguridad en las bestias que se me encomienden, devengando la mitad de lo que otros cobran. Recibo órdenes de todas partes del interior y me comprometo á suministrar carretas á quien las necesite para el transporte de familias ó equisajes.

Miguel Rodríguez.

TARIFA:

Suscripción mensual..... 1 colon
Número del día..... 5 cóns.
Id. atrasado..... 10 "
Remitidos, por columna, en tipo corriente..... 5 colones

Anuncios

Un octavo de columna, por mes 1-25
Id. id. doble columna id. 2-50
Por veces, precio convencional.
No hacemos descuentos.

Agentes.

Limón.....	I. Heilbran.
Vía Limón.....	F. Carranza
Turrialba.....	Carlos Figuls
Santiago.....	José Rojas
Jiménez.....	Antonio Luna
Juan Vías.....	Filadelfo Fonseca
Cartago.....	Angel M. Sánchez
Paraiso.....	N. Sáenz
Tres Ríos.....	
Curridabat.....	León León
Guadalupe.....	Jesús Angulo
San Pedro del Mojón.....	Luis Fait
Desamparados.....	Isidro Ureña
Alajuelita.....	Abram Rojas
Sta. María de Dota.....	Eufrelio Ureña
Puriscal.....	Emilio Carvajal
Santa Ana.....	Gerardo J. Valverd
Escazú.....	Víctor Zúñiga
Heredia.....	Nicolás Cartín
Santo Domingo.....	Ramón Bolaños R.
San Joaquín.....	Hipólito Chaves
Río Segundo.....	Alejandro Soto
Alajuela.....	Ag. de Comisiones
San Ant. de Belén.....	Esteban Murillo
Grecia.....	Ricardo Alvarez
Naranjo.....	Rogelio Castro
San Ramón.....	Roberto Valladares
Zarcero.....	Jesús Vargas A.
San Carlos.....	Ramón Quesada
Atenas.....	Daniel Ruiz
Palmares.....	Trino Araya
San Mateo.....	Ernesto Valverde
Esparza.....	Elias J. Chinchilla
Puntarenas.....	J. M. Silva
Miramar.....	Mateo Mena
Las Cañas.....	Raf. Acosta C.
Santa Cruz.....	J. de López
Liberia.....	Salvador Villar
Poás.....	Rafael Hidalgo
Sardinal.....	Juan R. Robles
San Marcos.....	Amando Padilla
San Pedro de Alajuela.....	Ignacio Guzmán
Aserri.....	Antonio Castro

Se solicitan agentes.

ADVERTENCIAS EDITORIALES.

En la sección CAMPO NEUTRAL se publicarán los comunicados de interés particular, ó sobre asuntos personales, siempre que se hallen escritos en lenguaje culto y de acuerdo con la Ley de Imprenta.

Ningún remitido que venga sin el valor de la inserción será publicado, y pasados quince días se mandará quemar. Los corresponsales podrán usar de estilo festivo, cuando á bien lo tengan y expresarse con entera libertad, pero sin frases ofensivas ni sistemáticos ataques personales contra nadie. Cuando á pesar de esta advertencia incurriesen en infracción, sus escritos serán oportunamente enmendados ó suprimidos del todo.

No se insertarán remitidos ni avisos que no estén suscritos por persona conocida, que asuma la responsabilidad legal.

Los suscritores de las poblaciones que no estén enlazadas con la capital por ferrocarril deben enviar mes por mes el valor de la suscripción y de no, serán suspendidas al terminarse el mes por el cual hayan sido pagadas.

Las cartas en solicitud de suscripciones, que no vengan acompañadas del valor respectivo, no serán atendidas.

No se devuelven manuscritos ni se contestan cartas de remisión.

AVISO

Se alquila una CASA en las inmediaciones de San José, en la calle de Guadalupe.

Informes, frente á la plaza de la Dolorosa con

LIBORIA BERROCAL.

¡¡ Ojo, señores !!

A tiempo deben curarse las enfermedades. La viruela se paga por no visitar el Establecimiento de JOSÉ PEREIRA, situado en la esquina del Pago. Allí se encuentran toda clase de mercaderías FRESCAS y BARATAS.

¡Las pesas son legítimas!! ¡No se engaña á nadie!!

Acudid, seguros de que salís satisfechos del buen trato de su propietario.

La Barbería

"BOLA BLANCA"

situada en la Calle Central, Sur, cuenta con magníficos operarios.

Se desinfectan útiles

y se sirve á toda persona con delicadeza y aseo

¡¡ ACUDID Y OS CONVENCEREIS !!

Hermenegildo Jiménez

VENDO

4 máquinas encuadernación; 4 poleas de hierro para maquinaria; 5 floretes; 1 prensa de copiar, con su mesa; bolas de billar; 1 carretillo para Almacén; 1 carreta de arrastrar con bueyes; 1 hielera pequeña; 2 consolas y 1 espejo, para barbería; 4 sarandas para café; 30 diferentes máquinas de hojalatería; varios instrumentos y bigornias para hojalatería; herramientas de herrería; 1 mesa grande para dibujar, y 1 redondo, grande, 3 mesas pequeñas, para barbería; cinc y plomo en ternos; tipo de imprenta, usado; escuadras para estantería; ganchos para carnicería; bancos para herreros y carpinteros; 4 escaleras; 2 lámparas colgantes; 1 farol para saguín; 3 piedras de rueda para afilar; 1 rueda grande de madera para torno; pesas y útiles para romanas; 3 rifles; ruedas para carros de manos, pequeños, y 1 carrito; ejes para carros de manos; herramientas para cafetería; 2 beletas para excusados; tubos de 2 y de 3 pulgadas; llaves de detención de 2 pulgadas; tubos, codos y tées de 1 pulgada; codos curvos de 1 y 1/2 pulgadas; uniones de tope para dos pulgadas; 1 balanza fina, para botica; otra para cartas; cazuelejas de hierro para pasteleros; tejas de vidrio; 2 tanques para alcohol; 1 máquina de coser, de mano; piñones y ruedas dentadas para maquinaria, y 2 vacas lecheras !!

Hdefonso Vega.

HIGINIO CARMONA

Una de las casas que vende

Materiales de Zapatería más antigua, MAS ACREDITADA Y MAS BARATA y una de las causas por que puede vender más barato que en ninguna otra parte, es la de que ella misma

importa constantemente sus mercaderías

y por consiguiente su numerosa clientela encuentra en ella todo lo que necesita FRESCO, BUENO Y BARATO, y á más de estas tres inmejorables condiciones, el empeño de su propietario en atender bien y con amabilidad tanto al cliente pudiente que le compra por mayor como al modesto cliente que le compra al por menor.

Por demás está decirles á mis amigos y clientes que estoy dispuesto á venderles lo más barato que mis negociaciones me permitan y que me encuentran en el mismo local que siempre he ocupado

Cuentos del domingo

SAN JOSÉ, 7 DE JUNIO DE 1902



EL ROSAL DE ROSA

A mi hija Augusta

OR los años de 1581, el griego Miguel Acosta y los navieros y comerciantes de Lima hicieron una colecta que, en menos de dos meses, subió á cuarenta mil pesos, para fundar un hospital destinado á la asistencia de marineros, gente toda que, al llegar á América, pagaba la chapetonada, frase con la que nuestros mayores querían significar que el extranjero, antes de aclimatarse era atacado por la terciana y por lo que entonces se llamaba *vicho alto*, y hoy disentería.

Establecióse así el hospital del Espíritu Santo, suprimido en 1821, y que desde entonces ha servido de Museo Nacional, de Colegio para señoritas, de Escuela Militar, de Filarmónica, de Cuartel, de Comisaría, etc, etc. Los Pontífices acordaron al hospital del Espíritu Santo gracias y preeminencias que no dispensaron á otros establecimientos de igual carácter en Lima.

Al respaldo del sitio en que se edificó el hospital quedaba un lote espacioso, en el cual el propietario Gaspar Flores, edificó toscamente (que don Gaspar no era rico para emprender lujosa fábrica) unos cuartuchos, en uno de los cuales naciera el 30 de abril de 1586 su hija Isabel, ó sea SANTA ROSA DE LIMA, siendo Pontífice Sixto V; Rey de España y sus colonias Felipe I; Arzobispo de Lima Toribio de Mogrovejo; y gobernando la Real Audiencia, por muerte del Virrey don Martín Enriquez, el *gotoso*, aquel que, después de veintidós meses de gobierno, se fué al mundo de donde no se vuelve sin haber hecho nada de memorable en el país. Fué de los gobernantes que, en punto á obras públicas, realizan la de adoquinar la vía láctea y secar el océano con una esponja.

Gran espacio de terreno ocioso quedaba en el casarón de don Gaspar Flores, que su hija supo convertir en huerto y jardinillo.

Por aquel siglo, más afición tenían, en Lima, al cultivo de árboles frutales que á la floricultura; y tanto que en los jardines domésticos, que públicos no los había, apenas si se veían plantas de esas que no reclaman esmero. La flor de lujo era el clavel, en toda su variedad de especies.

Las rosas no se producían en el Perú; pues según lo afirma Garcilaso en sus *Comentarios Reales*, los jazmines, mosquetas,

clavellinas, azucenas y rosas, no eran conocidas antes de la conquista. Grande fué, pues, la sorpresa de la virgen limeña cuando se encontró con que espontáneamente había brotado un rosal en su jardinillo; y rosal fué, que de sus retoños se proveyeron las familias para embellecer corredores, y las limeñas para adornar sus rizas, negras y profusas cabelleras.

Y tan á la moda pusieron las rosas, que el empirismo médico descubrió en ellas admirables propiedades medicinales; y las hojas secas de la flor se guardaban, como oro en paño, para emplearlas en el alivio ó curación de complicadas dolencias. Mendiburo, en su artículo *Lozano*, dice que las primeras rosas que se produjeron en Lima fueron las del jardín del Espíritu Santo, confundiendo éste, por la vecindad, con el de nuestra egregia limeña.

Cuentan que cuando, en 1668, presentaron al Papa Clemente IX, el expediente para la beatificación de ROSA, no supo disimular el Padre Santo una ligera desconfianza, y murmuró entre dientes:

—¿Santa? ¿Y limeña? Hum! Hum! Tanto daría una lluvia de rosas.

Y milagro fué patente; porque perfumadas hojas de rosa cayeron sobre la mesa de Su Santidad.

Añaden que nació de este incidente el entusiasmo del Papa por ROSA DE LIMA; pues, en dos años, expidió, amén del breve para su beatificación, (12 de febrero de 1669) otros seis en honor de nuestra compatriota. El último fué nombrándola patrona de Lima y del Perú, y reformando la constitución de Urbano VIII para acelar los trámites de canonización, la que realizó su sucesor, Clemente X, en 1671, junto con la de San Francisco de Borja, Duque de Gandía y general de los jesuitas. SANTA ROSA fué canonizada á los cincuenta y cuatro años de su fallecimiento.

Muerto Clemente IX, en diciembre de 1669, hallóse en su testamento un fuerte legado para construir en Pistoya, su ciudad natal, una espléndida capilla á SANTA ROSA DE LIMA.

El dominico Parra, en su *Rosa Laureada*, impresa en Madrid en 1760, dice que la primera firma que, como monarca, puso Felipe IV, fué para pedir la beatificación de ROSA; y añade que el 7 de octubre de 1668, día en que celebraron los madrileños las fiestas de beatificación, se vió lucir una estrella vecina al sol.

Cuando, en febrero de 1672, siendo Virrey el Conde de Le mus, Marqués de Sarria y Duque de Taurifanco con grandeza de España, se efectuaron las fiestas solemnes de canonización, las calles de Lima fueron pavimentadas con barras de plata, estimándose, según lo afirman cronistas que presenciaron las fiestas, en ocho millones de pesos el valor de ellas y el de las alhajas que adornaban los arcos y altares.

Fué entonces cuando don Pedro de Valladolid y don Andrés Vilela, propietarios, á la sazón, de la casa y jardinillo, cedieron el terreno para que en él se edificase el Santuario de ROSA DE LIMA.

El rosal que ella cultivara se trasplantó al jardín que tienen los padres dominicos, en el claustro principal de su convento.

RICARDO PALMA.

LA NUEVA PRENSA

BANCO HIPOTECARIO

II

“La República” trata de este asunto y se digna decidir en última instancia, no solamente sobre las insuperables dificultades que encuentra para el establecimiento de un Banco Hipotecario de Agricultura sino también acerca de lo distante de la realidad “la concepción que tales personas tienen de lo que es un Establecimiento de esta clase.”

Cierto es que “La República” se muestra muy juiciosa generalmente al tratar de los grandes problemas, pero nos permitirá suponer que lleva muy allá sus temores de que “tales personas” no tengan una concepción real de lo que es un Banco Hipotecario, porque salta á la vista que sí la tiene el señor Dobles y que si pueden hallarse lunares en su proyecto, no puede, en buena ley, suponérsele desconocedor de la materia que trata.

De otra parte, nosotros, quizá por no ser experimentados en esos asuntos no creemos en esa imposibilidad que tiene por cierto el ilustrado diario á que nos referimos. Su argumento de *inconvertibilidad* del billete forma la base de sus razones y en efecto ellas son encadenamiento lógico desde esa premisa.

Dado el sistema monetario actual, el Banco Hipotecario no sería un imposible propiamente dicho, pero ven-

dría á producir serias dificultades de la circulación y de otros géneros.

Pero.....¿y variando el sistema?

Y por qué no! El Talón de oro, de hecho no existe. No negamos sus excelencias si viviese; pero á la verdad sólo merece honrosa ovación fúnebre. Él se conserva en una ley que estorba mucho en estos momentos: ley medio despedazada á pelliscos y que conserva su esqueleto amenazando con aumentar la ruina del país.

El señor Dobles opina que el nuevo billete no alteraría el Talón de oro por cuanto tendría una convertibilidad paulatina pero segura por la codiciada moneda. Nosotros en ese punto no tenemos el honor de coincidir con el ilustrado autor del proyecto, porque creemos que habrían de originarse muchas y serias dificultades, mientras una ley nueva no las salvase de antemano, entre dos monedas tan diferentes circulando en el mismo país. Punto en el cual seguimos al experto articulista de “La República”.

¿Y si viviese esa ley?

COLABORADORES

Proteccionismo

Señores Directores de

“LA NUEVA PRENSA”

San José.

Mis estimados amigos:

Ya que con motivo de la proposición del diputado don Juan Bautista Quirós para que se grave con derechos arancelanos relativamente altos la importación de ciertos artículos que hoy se importan y que el país fácilmente puede producir en la cantidad necesaria para su consumo, se ha puesto sobre el tapete de la pública discusión, si conviene que el país se decida por el proteccionismo ó el libre cambio, parece natural y aun necesario que los devotos de uno y otro sistema hagan pública exposición de sus ideas ayudando así á que la opinión se acentúe por uno ú otro de ellos. Esta consideración me decide, apesar de mi incompetencia para abordar tan árduo problema, á dirigirles la presente para exponer en ella mis particulares ideas sobre un asunto tan delicado y trascendental.

En mi sentir, tanto el proteccionismo como el libre-cambio pueden ser convenientes ó perjudiciales á un país según el momento histórico en que se implanten.

Hasta hoy el sistema aduane-

ro que ha imperado en Costa Rica se acerca más al libre-cambio, puesto que en general los artículos extranjeros han estado entrando al país con moderados derechos de importación; y hay que confesar, que, dado el alto precio de nuestro café y las pingües ganancias que reportaba, esto no tenía mucho de censurable; este era el único negocio posible en Costa Rica, puesto que ninguno era capaz de producir tan exorbitantes utilidades, y él daba ocupación á todos los brazos utilizables. Mientras este alto precio se sostuvo este sistema aduanero no ha presentado serios inconvenientes, por más que nos convirtiera en tributarios del extranjero por todos los artículos de primera necesidad.

Desgraciadamente, la baja en el precio del café ocurrida en los últimos años y que ha venido acentuándose poco á poco ha producido un completo desequilibrio entre nuestras necesidades y los recursos con que contamos para atenderlas; desequilibrio que no ha podido llenar nuestra producción nacional por haber llegado á ser mala.

Esto ha venido á poner de manifiesto el inminente peligro que es para un país vivir exclusivamente del extranjero; y como consecuencia lógica, ha surgido la idea de levantar nuestra agricultura é industria nacional ya que el porvenir del café es cada día más incierto.

Nosotros no creemos como algunos optimistas, que nuestro café por su calidad se abrirá siempre camino en los mercados extranjeros y habrá de conseguir en todo tiempo precios altos comparado con el de otras procedencias. Creemos por el contrario que teniendo colonias en climas tropicales todos los países que consumen nuestro café, y estando interesados en desarrollar en ellas en grande escala la industria cafetalera, no pasarán muchos años sin que el café de las colonias baste á sus respectivas metrópolis; en cuyo caso, por razón natural, darán la preferencia al propio, gravando el nuestro con fuertes derechos aduaneros, con lo que nuestro café recibirá el golpe de gracia. Y no se necesita demasiada penetración para ver que conviene irnos preparando para esa eventualidad, que no dejará de presentarse más ó menos tarde, y que nos privará casi por completo de los únicos recursos con que contamos para abastecernos en el extranjero de cuanto necesitamos.

Hay personas que fingiéndose amigos de las clases pobres combaten el proteccionismo con el especioso pretexto de que viene á favorecer á unos pocos, que son los que podrán emprender en las industrias protegidas, con grave perjuicio de la generalidad y especialmente de las clases menos acomodadas, que tendrán que

comprar más caros muchos artículos de primera necesidad; pero los que así razonan se olvidan de que todas esas gentes, que por la escasez de sus recursos no pueden por sí mismos acometer empresas, pueden en cambio, una vez que ellas sean establecidas por los pudientes, encontrar el trabajo de que hoy carecen; y teniendo asegurado su trabajo, podrán ya proveerse de cuanto necesitan aun á precios más altos que los actuales.

De que sirve á las clases pobres que con las actuales facilidades para los artículos extranjeros el arroz, la manteca, las escobas etc. se vendan á precios relativamente bajos, si no encuentran en cambio trabajo; si pasan semanas y aun meses enteros en la inacción, y no pueden por lo tanto procurarse el poco dinero que necesitan para procurar esos artículos? No resultarían mucho más favorecidas esas clases, el día que encontraran trabajo abundante aunque tuvieran que pagar un 10 ó 20 % más caros los artículos de primera necesidad? Es evidente que sí. Cuando el negocio de café estaba en auge nada le importaba á nuestros jornaleros el alto precio del maíz, los frijoles ó el arroz, pues la gran demanda de trabajadores y los altos jornales que eran su consecuencia los ponía en aptitud de procurarse esos artículos aun á precios altos.

No es la cuestión abaratar mucho los artículos, sino procurar que todo el mundo tenga trabajo y gane lo necesario para atender á sus necesidades.

(Continuará).

Su aff^o amigo,

Eusebio Rodríguez Q.

GACETILLA

En la Metálica

Mucha gente asistió al Edificio Metálico con motivo de la conferencia dada por don Roberto Brenes Mesén al "Club de la Juventud." En la disertación que sobre el tema "Emociones del poder" hizo, se deja ver el joven profesor de Psicología del Liceo, con ese su estilo claro y conciso y su voz insinuante y convencidora, con ese su tono peculiar que oímos siempre con gusto en el Liceo y cuyo timbre jamás olvidaremos. El trabajo leído, admirable en su forma, no creemos que se ajuste á todos los criterios, en algunos puntos de trascendental importancia si bien en otros á todos satisfizo. La pintura del "ambicioso vulgar" es exacta y basta para que, en todas partes, halle uno, de ellos, ejemplos á granel.

Resumiendo: el punto es bien difícil para tratado por quien no ha tenido intimidad suficiente con los ambiciosos de buhardilla sino á quienes conoce tan sólo por reflexión, valga la frase. Así nos decía anteayer persona respetabilísima: ¿cómo podría yo escribir sobre alguno. Zola por ejemplo, á quien no he visto nunca?...

La lectura de sus dos composiciones poéticas gustó á la generalidad porque estaba más á su alcance y porque el señor Brenes Mesén, poeta fogoso, sabe atraer: en "La última lamentación de Leopardi" palpita la duda, excu-

sable en quien, como el poeta excelso, ha vivido siempre con el reproche en el labio, en quien murió el deseo y quiere tan sólo como el gallardo cantor de Manfred, "buscar un sitio y ponerse á descansar."

La conferencia del profesor ha hecho eco y ha demostrado nuevamente de lo que es capaz. Gran parte de nuestro público le conoce ya: ante él ha continuado la obra que comenzó en la cátedra y que ilustró con su indisputable competencia.

Los vecinos de Mata Redonda

se han dirigido á la autoridad respectiva solicitando se deje en el desempeño de las funciones de Agente de Policía á don Justo Peña á quien trata de remover un círculo mezquino. Muy entrado en razón creemos que sería el que fuera bien acogida la solicitud de todo un vecindario.

A muchos miembros de

la Policía activa se les está dando de baja del servicio y son reemplazados por otros noveles. Uno de los antiguos nos contaba anoche que han quedado vacantes tres inspecciones.

Un joven amigo nuestro

nos da noticia del fallecimiento en Panamá del caballero cubano don J. Bernardo Bravo, antiguo inspector del Liceo y cumplidísimo caballero. Descanse en paz!

Para Cuba se irán

dentro de pocos días con sus familias, el distinguido doctor Escanaverino y don Joaquín Vaiyent, Administrador de Correos de Limón. Que el viaje que los lleva de nuevo al seno de la patria sea en extremo venturoso!

No acertamos á explicarnos

por qué no hay correo para pueblos tan importantes como San Vicente, sino únicamente martes y jueves. — Así, la correspondencia que les llega es bien tarde y desconocido pasará para ellos mucho de actualidad. Creemos, sin embargo, que el mal se remediará bien pronto, conocidas como son la amabilidad del señor Director General de Correos y la exquisita cortesía con que atiende al público un hombre á quien ayer por primera vez tratamos: don Ricardo Nanne.

En Pacaca quieren

también que se le den vacaciones al actual Jefe Político. Activa es la cruzada que contra ellos se ha emprendido!...

Cosas de Sancho

El recibo de 65 cms. que publica "La Revista" de anteayer no es "objeto de cariño periodístico" como se supone el amigo Adán, sino el importe de lo que en él considerase como suscripción,

al mandársele dos ejemplares de *La Nueva Prensa* á la oficina de su diario y uno á su casa, sin haber tenido el apreciable colega la amabilidad de corresponder al canje. "La Revista" no se deja ver en las oficinas de *La Nueva Prensa*. Estamos?

Marciano Acosta

Bastante mejor de salud

han seguido las señoritas hijas del prestigiado maestro y respetado amigo don Manuel Vargas. Lo celebramos sinceramente.

Sería muy justo

y sobre todo, muy humanitario, el que se obligara á los dueños de ciertos coches á componerlos ó á destruirlos, porque si continúan en término medio, el peligro para los pasajeros sigue siempre. Oyen?

En Alajuela,

nos dice un amigo, en la "patria del incendiario sublime," "la patria del Erizo," "la tierra de Santa María," "la sublime," "la heroica," "la filantrópica," "la ardiente" y la de qué se yo cuántos otros ditirambos que ya nos revientan, hay una Estación de ferrocarril digna de visitarse por lo cómoda y elegante. De veras: como lo oyen U.U: la compañía lo que quiere es absorber lo del pueblo y que el pueblo se las componga como pueda.

Acaba de llegar

á Costa Rica, procedente de Nueva Orleans, el distinguido caballero don Herbert Palfrey, acompañado de su señora y dos simpáticas señoritas de aquella ciudad.

Es el señor Palfrey socio de la casa Palfrey-Dameron C^o, de Nueva Orleans, la cual hace negocio en Imprenta, Litografía, encuadernación, fabricación de libros en blanco y venta de útiles de escritorio.

El señor Palfrey trae una serie de muestras y el comercio haría bien en proveerse de todo lo que pueda necesitar, pues la respetabilidad de la casa es indudable.

Hemos recibido

la obra "Higiene de las habitaciones y del agua en Costa Rica" escrita por los señores don Gerardo y don Enrique Jiménez, y premiada con medalla de oro por la Facultad de Medicina. Ese es un libro importantísimo que no debería faltar en el seno de cada familia pues, como muy bien se dice en el prólogo, es preciso "hacer lo que esté á nuestro alcance en pro de las nuevas generaciones". Leeremos el libro gustosísimos y llenos de atención y mientras tanto, enviamos al profesor don Enrique las más expresivas gracias.

El señor don

José Figueredo, de Alajuela, nos avisa que ha recibido de Cuba semilla escogida de tabaco que repartirá gratis á los que quieran cultivarlo. Y como esta es precisamente la época de hacer los almacigales bueno es que los agricultores que así lo deseen, aprovechen esta oportunidad.

El lunes á las 8 a. m.

habrá en la iglesia de la Merced una misa en descanso de la que fué Regina Elizondo. La familia ha hecho circular la respectiva invitación.

A nuestros laboriosos

Agentes de Juan Viñas y Desam-

parados damos las gracias por el envío de fondos que nos han hecho.

Urge también

que se prohíba á los granujas jugar á los trompos en las calles de San José. No es el primero á quien han golpeado.

Calzado fino: Emilio Artavia
Av. Central, entre Laporte y el Baratillo

Hoy entre 10 y 11

es que hubo un escándalo mayúsculo por el lado de la Merced en construcción. Una mujer parece que salió herida. La policía llegó..... cuando no se necesitaba!

CRONISTA A.

Boletín Municipal

Dice este colega que estará con nosotros en la brecha sobre la cuestión agricultura, de tanta importancia para el porvenir.

Calzado elegante: Emilio Artavia
Av. Central, entre Laporte y el Baratillo

Defunción

La señora viuda de don David Stuar murió anoche. Su entierro se efectuó hoy á las 11 a. m. Era la extranjera más viejecita de las que hay en el país.

Calzado fuerte: Emilio Artavia
Av. Central, entre Laporte y el Baratillo

Pordioseros

Parece que se van á recoger y darles asilo para evitar la mendicidad. Sería una medida inmejorable que el Ayuntamiento podría hacer, pues hablando claro, son muchos, muchísimos los que pululan haraposos las calles de San José.

Calzado eterno: Emilio Artavia
Av. Central, entre Laporte y el Baratillo

Fiebre amarilla

Ayer en el tren de Limón, antes de llegar á San José, murió Elías Villanea de esa enfermedad. Sus parientes lo agurdaban en la estación pero la Policía de Higiene le hizo conducir inmediatamente al Cementerio. Fué una buena precaución, pero para los deudos creemos fuera algo triste.

Calzado económico: Emilio Artavia
Av. Central, entre Laporte y el Baratillo

Ferrocarril

Desde el 11 de mayo pasado el tren de los domingos llega hasta Juan Viñas, en atención á la falta de apoyo que el público no le dió para llegar hasta Tucurrique. El horario es el mismo.

Calzado sin rival: Emilio Artavia
Av. Central, entre Laporte y el Baratillo

Remates

Los de Párraga y C^a se han seguido efectuando sin base y con buena aceptación.

Y sigue ...

Llenándose de colones la Empresa del Cinematógrafo. Ese *Biófono* fue el mismo que estuvo aquí en 1898 dando tandas en el Hotel Internacional.

Correspondencia

Según el itinerario publicado por don Alfredo Esquivel, Administrador General de Correos, hoy llegó la de Antillas y América del Sur, así como paquetes postales de Londres.

De Gobierno

Parece que se va á prohibir la libre entrada ó salida de pasajeros que de

ESTAMPILLAS

Necesito una gran cantidad de sellos de correo de la emisión que está en vigencia, sellados y en buen estado, pugo al contado los siguientes precios por los de:

1, 2 y 5 céntimos	¢ 2.50 por mil
10 "	¢ 4.00 —
20 "	¢ 5.00 —

AMANDO CÉSPEDES M., Artista F. Gráfico.
Frente á la casa del ex-Presidente Iglesias.—San José.

ESTAMPILLAS

ó á Limón se dirijan por temor de contagiar la salubridad de esta capital con gérmenes de la fiebre amarilla.

CRONISTA C.

Crónica de Alajuela

(A GRANEL)

[Fin de semana]

Hace muy pocos días murió en esta ciudad la señorita Pilar Quesada, miembro importante de las estimables familias alajuelenses, Saborio, Fernández y Rodríguez. Fué siempre muy caritativa y lega en su testamento la suma de diez mil colones á los pobres de San Vicente de Paul. — A fines de este mes contraerá matrimonio el Dr. Ramón Gallegos con la señorita Caridad Bolaños.

—La fiesta que se prepara para el domingo, con el filantrópico objeto de socorrer á los desvalidos con los últimos terremotos de Guatemala, será hermosísima

—Algunas calles de esta ciudad están muy sucias.

—Don Agapito Sánchez está con fiebre tifoidea.

—La armonía huye de nuestra Junta de Educación.

—El periódico de las *neociologías* "La Revista" es también visionario don Francisco Vargas, Comandante de esta Plaza, no ho ido á San José, desde hace casi un mes.

—A Adancito García, le dicen aquí *Terracota*.

—El periódico de Selva no ha gustado por acá.

—Dicen que los vecinos de San Pedro están *calientes* con el Jefe Político y con el Cura, y que si el asunto no se remedia pronto, van á *torcar* el Poas para que ponga punto final.

El Noticioso.

Alajuela, junio de 1902.

Comunicado.

ATENCION Y TRES PUNTOS

Ahora es invierno y lloverá.

(Pensamiento célebre de un célebre tonto de la vecindad)

Hace algunos meses viene diciéndose por ahí, que en la Imprenta Nacional pasaron á mejor vida, quiero decir á mejor bolsa, ocho mil y pico de cristóbales, de los ingresos del establecimiento, y de veinticinco á treinta mil cristóbales tambien, hermanos de los otros, en útiles de almalén y materiales de imprimir que cambiaron de bodega, no se sabe si en carreta ó carretón.....

Eso se murmura,
Eso se comenta,
Eso de La Imprenta
Dice lengua impura.

.....
Y es claro, el Promotor,
Que es hombre bien Fiscal,
Hará en ella luz cabal
Aunque resulte un horror.

Claro, lo que es el activo é inteligente abogado, don Elías Castro Ureña, sacudirá bien la camisa para ver si hay bichos, con que á preguntarle al señor Ferraz que no negará los datos que se le pidan, pues de lo contrario siga haciendo versos tan preciosos, bien medidos y etc., como los anteriores.

X. X. X.

RAFAEL MEZA N.

CIRUJANO DENTISTA

Oficina, calle 22 Sur, 25 varas al Sur de la puerta principal del Teatro Nacional.

Especialidad en trabajos de puentes, coronas, y calzas de oro, platino, marfil y porcelana, etc., en dentaduras artificiales con y sin plancha y en extracciones absolutamente sin dolor.

Garantiza todos sus trabajos siendo sus precios los más módicos

EN EL BARRIO DE LA SOLEDAD

vendo dos casas de habitación, pequeñas. Para precio y condiciones, entenderse con

AGUSTÍN JIMÉNEZ C.

Taller de Hojalatería, Avenida 7a., No. 89.

Panadería "La Francia"

de Félix Giró

Frente al Mercado, lado Oeste

El pan más sabroso y aseado que se consume en San José. Por la mañana y por la tarde se encontrará allí pan tierno, magnífico.

Todo mundo debe probar este pan en la seguridad de que quedará satisfecho el gusto más delicado.

BAZAR DEL MERCADO

(Propietario: José Esquivel)

El constante favor que el público dispensa á esta casa, la mantiene en situación de estar renovando su rico surtido de telas y géneros de toda clase mensualmente. Allí se encuentra cuanto pueda desearse en el Almacén mejor surtido, y sus precios son ya conocidos por EQUITATIVOS.

La tipografía

LA PRENSA LIBRE

situada frente á la Plaza de la Dolorosa. Gran variedad de tipos operarios laboriosos y activos y sobre todo buen trato del propietario y buena voluntad para atender todos los encargos que se le hagan. La fama de que disfruta en toda la República la debe á las razones dichas como también á lo bajo de sus precios. Océpenos Ud. y quedará satisfecho.

José María Villanea é

HIGINIO YILLALTA

tienen el gusto de participar á su numerosa clientela que nuevamente han abierto su taller de Tapicería en casa de don José Garnier, situada en la Avenida Central, Oeste, y al lado de la Panadería del señor Lamieq, donde ofrecen sus servicios en la confección y arreglo de toda clase de muebles de sala; cortinajes según los catalogos más modernos; colchones de resorte y demás estilos, colocación de alfombras, linoleum y todo lo concerniente al ramo.

Para mayor comodidad de sus favorecedores, reciben órdenes en el Almacén de muebles de don Juan R. Mata.

¡ REVOLUCION !

¿ Quién no conoce á Mariano Solano M. ? — Ud. ? — Pues pase á la **Barbería Popular**, situada en casa de don Rafael Quirós Lobo, en la Soledad, y allí lo encontrará dispuesto á peluquearlo y todo lo que se relacione con el ramo de BARBERIA. Todos los útiles son nuevos y se desinfectan cada momento. Cuenta con barberos *non plus ultra*, que están dispuestos á dejar complacidas á todas las personas que se dignen ocuparlas.

MORRHUOL

de CHAPOTEAU

El Morrhuol contiene todos los principios activos del aceite de hígado de bacalao, salvo la materia grasa, y obra más rápidamente que el aceite, cuyo peso representa 25 veces.

Los trabajos publicados por la Academia de Medicina de París, y las experiencias efectuadas han probado que el Morrhuol es mucho más eficaz en la Bronquitis, los Resfriados, los Catarros, las Enfermedades del pecho, el Linfatismo y raquitis de los niños. Desde los primeros días, cesan los sudores nocturnos, renace el apetito, la tez se anima, el peso del cuerpo aumenta, los enfermos experimentan sentimiento de bienestar y fuerza, sobre todo en las piernas, las tos disminuye y acaba por desaparecer.

PARIS, 8, rue Vivienne y en todas las Farmacias.

Morrhuel Creosotado

De CHAPOTEAU

Contiene los principios activos de la creosota de haya, asociados al Morrhuol; poderoso microbicida, constituye el remedio más eficaz que se conoce contra Bronquitis, Catarros rebeldes, Tisis laríngea, Consunción, Enfermedades del pecho en segundo y tercer grado.

PARIS, 8, RUE VIVIENNE y en todas las Farmacias.

Jabones Medicamentosos

de GRIMAULT y C^o

JABON SULFUROSO contra los granos, las manchas y eflorescencias á que se halla sujeto el cutis.

JABON de PROTO-CLORURO de HIDRARGIRO contra las cnezones, los empeines, herpes, el eczema y el prurigo.

JABON DE ALQUITRAN DE NORUEGA empleado en los mismos casos que el anterior.

JABON DE ACIDO FÉNICO, preservativo y antiépídémico.

JABON DE BICLUURO de HIDRARGIRO que reemplaza la pomada mercurial, en la destrucción de los parásitos del cuerpo.

PARIS, 8, RUE VIVIENNE

KANANGA del JAPON

RIGAUD y C^o Parfums

Preparados de la Real Casa de España
8, rue Vivienne, PARIS

El Agua de Kananga es la loción más refrescante, la que más vigoriza la piel y blanquea el cutis, perfumándolo delicadamente.

Extracto de Kananga Suavísimo y aristocrático perfume para el pañuelo.

Acetato de Kananga. Tofoso de la cabellera, que alarga, hace crecer y cuya caída previene.

Jabon de Kananga. El más grato y untuoso, conserva n^o ótis su nacurada transparencia.

Loción preparat de Kananga Limpia la cabeza, ablanda el cabello y evita su caída, tonificándolo.

Depósito en las principales Parfumerías.

Directorio profesional

ABOGADOS

GERARDO ECHEVERRÍA A. Abogado y Notario
Tiene su despacho en la 7ª Avenida Oeste, 75 varas del Parque Central

MÁXIMO FERNÁNDEZ

MANUEL BEJARANO

Abogados y Notarios
Oficina:—Calle 21 Sur, casa de la sucesión de don Joaquín Alvarado

JOSÉ JOAQUIN TREJOS

Abogado y Notario
Oficina:—50 varas al Oeste del Parque Central

CARLOS SÁENZ

Abogado y Notario
Despacha 25 varas al Oeste del Parque Central

JOAQUIN AGUILAR G.

Abogado y Notario
Despacha 50 varas al Oeste del Parque Central

ALBERTO ECHANDI

Abogado y Notario
Oficina:—Casa contigua al Correo, frente á la Sombrerería de Camprubí

PEDRO LEON PAEZ

BLAS PRIETO

Abogados y Notarios
Oficina:—Calle 21 Norte, casa contigua á la del Dr. Durán

FRANCISCO MONTERO B.

RICARDO CASORLA

Abogados y Notarios
Despachan en la casa de doña María Alvarado, N^o 181, Avenida 7ª Oeste

LEONIDAS PACHECO

Abogado y Notario
Despacha en la casa de don Federico Tinoco, 7ª Avenida Oeste

FRANCISCO AGUILAR B.

CARLOS MANUEL JIMÉNEZ
Abogados y Notarios
Oficina: casa de don José J. Rodríguez, esquina opuesta al Palacio de Justicia

DOCTORES

DOCTOR MARCOS ZUÑIGA
Despacha en la Botica de la Violeta y en su casa de habitación, 100 varas al Sur del Mercado

DR. MARIANO RODRIGUEZ
Despacha en su Botica, Avenida Central, frente á la Oficina de don Lorenzo Durini

MANUEL ARGUELLO de VARS
Abogado y Notario.
Oficina:—casa de don José M^o Ugalde, Avenida 7ª, Oeste

INOCENTE MORENO

VIDAL QUIRÓS
Abogados y Notarios. Despachan en la casa esquinera de doña Panchita Cañas, frente al Correo

CLETO GONZÁLEZ VIQUES

Abogado y Notario
Oficina: casa contigua al despacho de los Licenciados don Inocente Moreno y don Vidal Quirós

RICARDO JIMÉNEZ

LUIS ANDERSON

Abogados y Notarios
Oficina: Calle 19 Norte, frente á la Imprenta Nacional

ALBERTO GALLEGOS

JOSÉ MARÍA VARGAS

Abogados y Notarios
Despachan en la casa contigua al Restaurant Central, 7ª Avenida O.

ELÍAS Y LUIS CASTRO U.

Abogados y Notarios
Oficina:—7ª Avenida Oeste, casa de don José Mercedes Rojas

ANDRÉS VENEGAS

MANUEL COTO

Abogados y Notarios
Oficina: 50 varas al Este del Palacio de Justicia, casa de don Federico Tinoco

ANIBAL SANTOS

Abogado y Notario
Despacha en la casa de don Teléforo Alfaro, Avenida Central, 50 varas al Oeste del Mercado

JUAN FELIX GONZALEZ

Abogado y Notario
Despacha en el bufeto del Licenciado don Ascención Esquivel, 75 varas al Norte del Mercado

La Nacional

Gran fábrica de tabacos y cigarrillos hechos con tabaco de semilla de la Habana cosechado aquí. Precios sin competencia.

Nacionales en cajetillas á ₡ 7-00 el 100
" " paquetes " " 3-50 " "

Con papel pectoral, blanco ó amarillo

Tabacos estilo "Tropical" á ₡ 7-00 el 100
" " "Nacionales" " " 4-00 " "
" " "After Supper" " " 4-00 " "
" " "Young Ladies" " " 4-00 " "

Los pedidos diríjanse á Eloy González y C^o.

En la misma casa hay siempre un inmenso surtido de artículos de toda clase á precios de baratillo, lo que le ha valido la inmensa marchantía que tiene.

Tip. LA PRENSA LIBRE

De Juan Francisco Valladares